



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 10 de abril de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: 24 Horas, El Sol de México, Crónica, Excélsior, Ovaciones, La Jornada, Reporte Índigo, La Razón, El Universal, Reforma.

Reportan 56 contagios de influenza en una semana/24 Horas

Al 24 de marzo, se han confirmado 9 mil 201 casos positivos de influenza, es decir, 56 más que los reportados el 18 de marzo por la Secretaría de Salud (9 mil 145). De estos casos, 90% son debido a influenza AH3N2, 4.0% por influenza A No Subtipificable, 3.7% por influenza B y 2.3% por influenza AH1N1. A pesar de que en las primeras semanas de esta temporada estacional que inició en octubre pasado, la curva epidémica de casos se encontraba por arriba de las curvas epidémicas de las últimas cinco temporadas, actualmente se presenta una tendencia al descenso, señaló la Secretaría de Salud.

Va Centro epidemiológico en Colima/El Sol de México

En Colima se implementará el proyecto del Centro Estatal de Emergencias en Salud que contempla la Unidad de Inteligencia Epidemiológica, el Programa de Urgencias Epidemiológicas y Desastres y el Centro Regulador de Urgencias Médicas. El objetivo del Centro Estatal de Emergencias en Salud es llevar a cabo vigilancia epidemiológica, regulación adecuada entre instituciones y servicios de urgencias y de desastres, así como detección de posibles amenazas a la población por desastres. El proyecto fue presentado por la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud del Gobierno a la Secretaría de Salud del Estado de Colima. En reunión que presidieron la secretaria de Salud, Martha Janeth Espinosa Mejía, y el director general de Epidemiología, Gabriel García Rodríguez, también se dio seguimiento a los trabajos que se realizan para la implementación.

Mínimo, las embarazadas deben acudir a seis consultas de seguimiento, recomienda el IMSS /Crónica

El IMSS, destacó la importancia de la vigilancia prenatal temprana dentro de las primeras 13 semanas y seis días de gestación, a fin de poder identificar de manera oportuna factores y complicaciones que pongan en riesgo la salud de la madre y el futuro bebé. La Coordinadora de Programas Médicos, doctora Rosa María Santiago Cruz, destacó que la vigilancia prenatal debe comenzar tan pronto como se sospeche del embarazo para dar un buen seguimiento a la evolución de la gestación y se lleve a cabo el parto en las mejores condiciones posibles, informar durante este acompañamiento los síntomas de la urgencia obstétrica y elaborar un plan individualizado. En este sentido, resaltó que el instituto cuenta con la infraestructura y personal capacitado para identificar tempranamente y otorgar un tratamiento oportuno a enfermedades como: diabetes mellitus, diabetes gestacional, hipertensión arterial, anemia, depresión, ansiedad, infecciones en vías urinarias, VIH/ Sífilis, entre otras. Para ello, el Seguro Social, brinda atención a través de sus más de 1,500 Unidades de Medicina Familiar, hospitales de Segundo y Tercer Nivel. La Médica Familiar del Imss recordó que el embarazo dura aproximadamente 40 semanas contando desde el primer día del último periodo menstrual y se agrupa en tres trimestres: el primero va de la semana uno a la 13, el segundo de la 14 a la 26 y el tercero de la 27 a la 40; durante estos meses las mujeres llevarán una estrecha vigilancia, solicitándose diversas pruebas para valorar su estado de salud.

Nacieron 10 mil niños en las cárceles, en una década/El Sol de México

En los últimos 10 años, 10 mil niños nacieron dentro de las prisiones mexicanas, pero no hay protección legal para ellos. Son niños invisibles ante la sociedad. Después de los tres años sacan a los infantes de las cárceles y los entregan al DIF sí no hay

algún familiar que los reclame, acusó Raquel Cohen Lan, fundadora y presidenta de la Fundación Rebeca Lan. En entrevista señaló Cohen Lan señaló que, además de que no hay condiciones para que los menores sean atendidos en las cárceles, la ley sólo permite que las mujeres que tuvieron a sus hijos estando en reclusión sólo los pueden conservar hasta los tres años de edad y si no hay un familiar que los reclame son puestos bajo cuidado del DIF por lo que muchas madres pierden contacto con ellos. “Mandan a los niños al DIF y muchas mujeres no saben en dónde están sus hijos. Es una situación muy difícil, tanto para la madre como para los hijos. Una mamá tiene derecho a saber en dónde están sus hijos”.

Consumo de crystal, con rostro de mujer/Excélsior

Nadia Robles Soto, directora de la Conadic, aseguró que antes los hombres eran lo que más consumían metanfetaminas; sin embargo, en los últimos años aumentó el nivel de atención médica en mujeres. Ejemplifico que de 10 personas que llegan a tratamiento, 9 son hombres y una mujer; sin embargo, comparó el consumo del fentanilo de los años 2013 y 2014, cuando se detectaron sólo 5 personas consumidoras de este estupefaciente. Para 2021 se incrementaron en 184 los consumidores y en 2022, se duplicó a 319 personas. Agregó que, en 2021 se registró el consumo de metanfetaminas en 21 entidades del país, principalmente en la zona fronteriza de Mexicali, Tijuana, Baja California; San Luís Río Colorado y Hermosillo, Sonora, además de Ciudad Juárez, Chihuahua.

Suben las cifras de Parkinson en México/Ovaciones, La Jornada, Reporte Índigo

En México, aproximadamente el 1% de la población 60 años y más puede llegar a padecer la enfermedad de Parkinson y el principal factor de riesgo para desarrollarla es la edad, por lo que su incidencia se incrementa conforme pasan los años, afirma el académico de la Facultad de Medicina de la UNAM, Luis Delgado Reyes. En el marco del Día Mundial del Parkinson, que se conmemora este 11 de abril, refirió que podría haber alrededor de 65 mil casos en el país y que las cifras van en aumento, además de que cada caso es diferente y el paciente debe adaptarse a sus nuevas condiciones y limitaciones. El profesor de neurología detalló que, en la consulta del Hospital Juárez, en la Ciudad de México, los casos van en aumento por lo que es un reto avanzar en la determinación de los factores predisponentes. Cifras del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía revelan que esta enfermedad ocupa el tercer lugar en frecuencia dentro de las enfermedades neurológicas. Se considera que se presenta de 150 a 200 casos por 100 mil habitantes por año en diversas partes del mundo; en México, 50 de cada 100 mil habitantes pueden padecerla. Además de alteraciones motrices llegan a presentar cambios en el sistema nervioso autónomo que regula la frecuencia cardiaca, la presión arterial, la función urinaria y del tubo digestivo; asimismo, deterioro cognitivo, variación en el estado de ánimo, depresión y ansiedad, explica el experto.

Uso de herbolaria repunta 52% durante la pandemia/La Razón

a población mexicana ha recurrido a las plantas medicinales por lo menos una vez en su vida; sin embargo, con el transcurso de la pandemia por COVID, la alternativa del uso de la medicina tradicional se incrementó de manera significativa, pues ahora este mercado abarca a ocho de cada 10 (79%) consumidores permanentes. Roberto Campos Navarro, académico de la Facultad de Medicina de la UNAM, expuso que en el 2020 sólo 52% de la población usaba “medicina naturista”; en el 2021, la cifra se elevó a 58%, y para el 2022, se convirtió en 79%, cuando la población hizo permanentes los remedios caseros para mejorar su estado de salud, principalmente en lo que se refiere a las vías respiratorias.

Mapean cerebro para tratar trastornos/El Universal

Si extendiéramos los vasos sanguíneos de nuestro cerebro, abrazarían la circunferencia de la Tierra cuatro veces. En solo mil 400 gramos de materia albergamos entre 10 y 100 mil millones de neuronas, y cada una de ellas establece hasta 50 mil conexiones con sus células vecinas. Este órgano es un banco ilimitado de información. Cada fragmento del cerebro encierra una poderosa fuente de conocimiento que paulatinamente ha ido creciendo. A principios del siglo pasado se publicó el primer mapa completo de las regiones del córtex cerebral y a lo largo de todo ese siglo se fue avanzando en la cartografía cerebral mediante las técnicas de neuro imagen y los avances en las ciencias de la computación; sin embargo, es hasta este siglo cuando se han concretado algunos de los más grandes proyectos de mapas de cerebros que han servido para estudiar de manera más puntual y certera sus complejas estructuras. Este 2023 también cumple 10 años de haber sido publicado otro de los grandes atlas del cerebro humano. Mediante el proyecto Big Brain, una iniciativa de los centros de investigación Montreal Neurological Institute y German Forschungszentrum Jilich, se creó un detallado mapa en 3D de un cerebro. Otro de los grandes proyectos de los últimos años para mapear el cerebro humano es el proyecto Human Connectome, una iniciativa impulsada por los Institutos Nacionales de la Salud de Estados Unidos que reunió datos de neuro imagen del cerebro de más de mil personas para crear un conectoma, un gran mapa de conexiones por las que discurren los procesos cerebrales.

Detectan enfermedades a casi 500 mil en CDMX/Ovaciones, 24 Horas

El inicio de la pandemia por COVID en marzo de 2020 dejó al descubierto en sus primeros meses a miles de personas que no sabían que padecían alguna enfermedad, por lo que el gobierno capitalino por medio de la Secretaría de Salud implementó el programa “Salud en tu vida”, desde el 9 de agosto de 2021 y se ha mantenido hasta la fecha, llegando a 684 mil 236 personas a quienes ha prevenido y detectado enfermedades como obesidad, diabetes e hipertensión arterial. Precisó que del total, 496 mil 326 fueron detectadas con algún padecimiento, por lo que se les canalizó a un Centro de Salud y se les brindó información para llevar una vida saludable, promoviendo hábitos saludables desde un enfoque comunitario y prevenir, detectar y atender enfermedades principalmente entre la población vulnerable. Del total de personas atendidas desde que se implementó el programa en agosto de 2021 a la fecha, 496 mil 326 fueron detectadas con algún padecimiento: 203 mil 713 con sobrepeso; 149 mil 572 con obesidad; 78 mil 891, diabetes; y 64 mil 150 con hipertensión arterial. Por lo anterior, se les canalizó a un Centro de Salud y se brindó información para llevar una vida saludable.

Contaminada el agua de al menos 25% de las purificadoras en la ciudad/La Jornada

La Agencia de Protección Sanitaria de la Secretaría de Salud capitalina estima que una cuarta parte de las purificadoras de agua en la Ciudad de México carecen de un control de calidad, ya que se han encontrado en ellas contaminación del líquido por bacterias coliformes, e incluso animales muertos en las cisternas, lo que ocasiona enfermedades gastrointestinales. De acuerdo con el Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas del Inegi, en la capital se tienen reportados poco más de 2 mil de estos establecimientos.

Alista EU desafío a fallo de aborto/Reforma

El máximo funcionario de salud de Estados Unidos declaró ayer que el fallo de un tribunal que amenaza la disponibilidad de una píldora abortiva no representa a la nación norteamericana y perfiló la posibilidad de desafiar las órdenes del juez si es necesario. “Queremos que los tribunales anulen esta decisión irresponsable”, enfatizó el Secretario de Salud y Servicios Humanos estadounidense, Xavier Becerra, al programa “State of the Union” de la cadena CNN. “Sí queremos que las mujeres continúen teniendo acceso a un medicamento que ha sido demostrado como seguro. Millones de mujeres han usado este fármaco en todo el mundo”. Enfatizó que, por ahora, las mujeres sí tienen acceso a la mifepristona, luego que Matthew Kacsmaryk, un juez federal en Texas designado por el ex Presidente Donald Trump, puso el viernes en pausa durante una semana su fallo contra la píldora, a fin de que el Gobierno federal pueda presentar una apelación.

Gerardo Gamba en La explicación sobrenatural de los fenómenos/Crónica

El concepto de deidades supremas que formaron al mundo y que sean la explicación para diversos fenómenos, tanto naturales como sociales, es común a todas las sociedades del planeta. Paradójicamente, el que diversidad de sociedades en el mundo, que nunca tuvieron contacto entre ellas, desarrollaran estas ideas es en sí un poderoso argumento de la inexistencia de los dioses que más bien, fueron creados por el ser humano. El estudio fue diseñado para analizar la frecuencia con la que las sociedades analizadas generaran explicaciones sobrenaturales para tres fenómenos naturales (enfermedades, desastres y escasez de comida) y tres fenómenos sociales (guerra, asesinatos y robo). La explicación sobrenatural podría venir de deidades o chamanes, o bien, de fuerzas como el karma y el destino. Cuando hagan un estudio similar dentro de miles de años e incluyan a nuestra sociedad, tendrán que agregar la “energía positiva o negativa” que ahora está de moda.